

SUSCRIPCIONES

El pago adelantado.

Madrid, mes, UNA peseta.—Provincias, trimestre, CINCO.—Extranjero: Portugal, OCHO pesetas trimestre. Demás puntos, DOCE.—Cuba y Puerto Rico, trimestre, DIEZ.—Filipinas, trimestre, QUINCE.

25 ejemplares, 75 cént.

La Libertad

OFICINAS

Hileras, núm. 8. bajo.

Director, D. Javier Betegón.—Corresponsal en París, para anuncios y suscripciones, la Société Mutuelle de Publicité, rue Caumartin, 61; director, Mr. Lorette.—Anuncios y correspondencia en España,

al Administrador.—Tel. 887

SUEÑOS TRÁGICOS

El País, simpático o lega, enamorado eterno de la hipébole, no nántico soñador de grandes revoluciones homéricas, que ha tenido, para su temperamento, la desgracia de no hallar, al alcance de su mano, más que algún Marat de la Tertulia progresista, capaz solo de organizar, cuando más, el imperio del Terror contra el idioma; capaz a veces de poner en eróico artículo, capaz de poner en eróico artículo de más fría condición y de más insalvables cualidades, aunque fuera aquel señor de que hablaba el famoso Isá, que

cuando llueve, cuando truena, es su genio siempre igual. Y si muere de algún mal será de gota serena.

El artículo lleva al frente, en letras gordas, como las frases de los revolucionarios retóricos, un epígrafe que dice: *Invasión de España*. El epígrafe va escoltado por este otro sub-epígrafe: *Rumores graves*.

Se trata, con efecto, de cosas gravísimas. El País recibe de todas partes, y a todas horas, noticias que le permiten afirmar que la política internacional del Gobierno es una perdición y nos lleva a pasos agigantados a la guerra europea, todo sin duda, por no haber hecho caso de los consejos de Ruiz Zorrilla y Ladevese.

Teníamos que purgar la culpa de esta grave indiferencia. ¡Ladevese nos perdona! ¡Ruiz Zorrilla nos perdona! ¡Ruiz Zorrilla nos perdona!

Las gentes se dicen hoy al oído cosas ¡ay! que el País aspira a decir en voz alta. Y esas cosas son nada menos que las siguientes: los soberanos en los consejos de nuestra política son los embajadores de Alemania e Inglaterra más influyentes y poderosos que los ministros.

Ahora pretenden a unirse—mal nos juzgan cuando a tales usos nos dedican—á un carro. Este carro es el de una nueva Santa Alianza en contra de la República francesa y a España, según los rumores que le han comunicado los diplomáticos amigos del colega, se le asigna el cargo doloroso de tirar de él.

¡Cómo! Nada más sencillo. Ojamos al colega: «Asegúrase que existe un tratado secreto entre España y la cuadruple alianza, en virtud del cual, en el momento en que estalle la guerra europea, España abrirá sus puertos a dos poderosas escuadras inglesas y alemanas, que escoltarán a centenares de transportes, desembarcarán, probablemente en Vigo, 200.000 soldados ingleses y alemanos.

Añádesse que ese poderoso ejército se correrá por las provincias del Norte, y ocupará militarmente a San Sebastián y Pamplona, ó como garantía de la neutralidad de España, ó para el caso de una invasión del Mediodía de Francia por los ejércitos extranjeros, con el auxilio de 200.000 españoles»

Asegurar es, por parte de los que tales cosas se gozan: verdad es que los propaladores de estas noticias, como no han de tener que temer, más que en el papel, tales escuadras y transportes, y se les dará, seguramente, una higa de la responsabilidad que intenta a exhibirles las cancillerías europeas, lo mismo pueden disponer tipográficamente de nuestras plazas fuertes, que de la neutralidad de loglaterra ó de los bríos de Ruiz Zorrilla.

Pero no paran aquí las trágicas pesadillas de El País, a quien estas novelas á la Ponson du Terrail traen loco, sino que el mismo colega sabe que en los círculos militares han producido indignación, y en donde quiera que hay dos españoles exentos de compromisos políticos sueñen lo mismo, y además, el gobierno alemán, para que vayan armando los 200.000 españoles consabidos, nos regala 100 fusiles Mauser.

Tranquílese El País y sepa que el canciller Caprivi acaba de declarar, entre otras cosas, las siguientes:

«Ninguno de los gobiernos de Europa hasta donde alcanza las previsiones humanas, desea que estalle una guerra que excediera en calamidades y en consecuencias á todas las guerras conocidas.

Las dificultades interiores que preocupan al Imperador, se arreglarán, así lo espero, de una manera satisfactoria; pero será preciso que trascurren algunas semanas de años.

Y el ministro de los Negocios Extranjeros de Francia, al inaugurar la estatua del general Faidherbe, ha dicho:

«No vamos á comprometer la paz cuando nunca como ahora podemos vivir en ella con mayor dignidad. Francia que tiene conciencia de su fuerza y confianza en el porvenir, opondrá con su política prudente á la cual debe la estimación de los pueblos y el rango que ocupa en el mundo.»

Y El Globo, en fin, se expresa de este modo: «El horror á la guerra no es solamente de los hombres de Estado, como dice el canciller de Alemania, es el sentimiento unánime de la opinión pública europea.

Digalo si no este concierto de elogios que sale de los diarios que acostumbramos á juzgar con diferente criterio los sucesos políticos.

Con las declaraciones de Ribot y de Caprivi parece que Europa respira a su anchura por haber arrojado el peso que la oprimía.

Decimos este á El País, no solo para que se tranquilice, sino para que tranquilice también á los platónicos jacobinos que pudieran creerlo.

No suponemos que el órgano de Ruiz Zorrilla considere á Ribot ni á Caprivi ni á El Globo como ministeriales del Sr. Cánovas.

Por los demás esos trágicos sueños deben marginar mucho al colega y es obra de caridad contribuir á que se desvanescan. Harto tiene El País para padecer con los disgustos que le dan los suyos.

¡Seamos considerados con la adversidad del enemigo!

Y oremos el colega: en los círculos militares no hay tales indicaciones, como no hay Rosbispierres ni Danton, ni girondinos, en las filas del zorrillismo revolucionario.

Si al colega le conviene que las haya, eso es otra cosa; pero habrá de resignarse con su mala ventura.

MADRID

No fué ayer en Madrid uno de aquellos días de toros en los que la calle de Atocha se engalana con su traje de colores y campanillas, para llevar á la muchedumbre entusiasmada á gozar del espectáculo de más discutida belleza pero también de más arraigo en los gustos de todo español de pura ralea.

Ayer, al contrario, nadie hubiera sospechado, á no haber leído previamente los cartones

en que estaba anunciada la fiesta, que en la plaza de toros había algo que ver, tal era la invariabilidad del semblante de la citada calle, tan ordinaria y peculiar la animación que á las tres de la tarde se observaba en ella.

Había más gente que de ordinario, y por no parecía la misma que suele ir á los toros. Las campanillas de las mulas sonaban menos que otros días y los rostros no mostraban gran satisfacción.

Sin embargo, se trataba de un espectáculo que parece lógico pensar habría de ser seductor para un pueblo que sueña con que llegue el día de la corrida objeto de todos sus entusiasmos y deseos.

La lucha de un toro con un oso. Para un público que ansia presenciar una lid por todo extremo sangrienta, nada más incitante, nada que pudiera brindarle con lances más terribles, con emociones más intensas.

Las dos farsas debían quedar en la arena despedazadas y era de suponer que los miembros de ambas, palpitantes, manando en ellas la sangre á borbotones, ofrecieran un motivo de verdadero delirio á los sanguinarios espectadores, á los dilantanti de la matanza, epílogo de la terrible lucha...

Pero no fué así; desde que aparecieron los cartones en las esquinas y kioskos anunciando la función, se hizo atrás el público que de antemano rechazó, en su conciencia, el repugnante espectáculo aunque llegó á la taquilla del despacho sin entusiasmo alguno, ante la perspectiva de las delicias con que la empresa de titiriteros le brindaba.

La curiosidad se impone á la repugnancia en algunos caracteres, y no faltó público que, aún presintiendo el desengaño, se dirigió á la plaza.

Empezó la función; salió á la arena un clonw que por poco hace llorar á la concurrencia por quererla hacer reír, y éste fué el primer oso de la fiesta, el cual en vez de luchar como su colega ulterior, con un toro, luchó sin éxito con la deseperante indiferencia de los espectadores que al desposeerse de ella saludaron las gracias con una espantosa silba.

Una mujer recibió igual salutación por su simpático trabajo de andar manoseando á unos cuantos reptiles asquerosos, trabajo exactamente igual al que no ha mucho vi hacer con satisfacción manifiesta de la chusma mora en el zoco de una ciudad árabe de las más atrasadas...

Y llegó el segundo ejemplar de la colección de osos, el destinado á reñir con el toro, pero ¡oh! este animalito resultó un filósofo consumado, ó, espaz de causar la envidia de toda una generación de Diógenes.

Preferió comers unas cáscaras de melón á tomarse desazones por quien, como el público que acude á ver aquellas cosas, no se las merece. Hay quien cree que entre el toro y el oso habían mediado las más satisfactorias explicaciones y destruidas previamente todas las diferencias de raza, entre uno y otro acordaron, muy cuerdatamente por esta vez, defraudar al público en las esperanzas que había comprado con el alma llena de inocentes ilusiones en la taquilla de la calle de Atocha.

Sin embargo, el instinto salvaje se reveló, en algunos era indispensable el espectáculo de la sangre para dar el dinero por bien gastado y sangre hubo...

Las navajas brillaron, el redondeo se llenó de saivajes, rodó la fiera, salieron los clásicos embolados, destriparon á un par de sujetos y la tragedia fué.

La luz no, esa desapareció por completo. Cuando la fiesta acababa, es fama que un profesor «a domicilio» explicaba á un discípulo la lección de Geografía, diciéndole: «El Africa: Al Norte con la puerta árabe de la plaza, al Sur con el arrastradero de la misma.»

¡Historical

L. LEONORA.

EMPAREDADOS

La ley, en épocas conservadoras, es, según El Demócrata, letra muerta.

El apreciable colega confunde las letras y las cosas muertas.

La única ley que es letra muerta en épocas conservadoras y no conservadoras, es una.

Aquella á que debió un tiempo su vida el marchito programa de Birritz.

Y no por culpa de su autor, el respetable duque de la Torre.

Sino por causa de los testamentarios políticos del general Serrano.

Ahí está López Dominguez para dar fe de ello.

Dice El Imparcial:

«Leyendo la prensa ministerial no cabe duda acerca de que el Gobierno trata de defender á la Compañía del Norte y aminorar sus responsabilidades.

Sólo así se puede explicar el lenguaje de la prensa conservadora.»

El Gobierno no trata de tal cosa y el tiempo habrá de demostrarlo, en plazo breve.

Pero en lo que concierne á la prensa conservadora, ¡quiera decirnos El Imparcial, en qué frase ó demostración nuestra puede fundar juicio tan absoluto, como esa que dejamos copiada...

Agradeceríamos al colega la respuesta. Y la esperamos de su cortesía.

Las noticias que tenemos, sépalo la apreciable Justicia, acerca de la disciplina conservadora, son inmejorables.

Y ¡qué tales noticias tiene La Justicia de la disciplina republicana?

¡Mas, eh?

El Correo Español quiere cobrar, — y es una lástima, por que es un periódico que se caracteriza por su cortesía, — en réditos de injuria los mil duros que le envió D. Carlos para socorrer á las Víctimas de Almería y Consuegra.

Y habla de babas y cobardías y de otras cosas que no sueles decir las personas cultas.

Por último, escribe lo siguiente:

«Debemos advertir que el donativo de don Carlos no ha sido otra cosa que el óbolo de los desterrados y de los despojados para los pobres, y de ninguna manera un reclamo para buscar popularidad ni bombos»

De los desterrados, sí, por su culpa; pero... ¡de los desp ¡dos!

Llamáramos el colega despojados y estaría más en lo justo.

Aun se notan en las arcas del Tesoro, los efectos de las contiendas civiles provocadas por esos desterrados, enemigos de la libertad y del reposo públicos.

Un periódico carlista dice que sus correligionarios no son, no han sido, no serán jamás absolutistas.

Pues entonces, ¡qué diablos son ustedes? ¡Soldados de masnada, á sueldo de un caballero particular que lo mismo seduce húngaros que pretende ganar coronas ó que huye, después de prometer lo contrario y de hacer de aspirante calavera á un tronco!

Pues, bonito papel adjudica á los carlistas ese periódico.

Dice El Liberal que los periódicos ministeriales han pretendido alarmar á las gentes, con motivo de las prisiones verificadas en San Martín de Provensals.

Los que pretenden, en este caso, alarmar á las gentes son los diarios de oposición.

Pretendiendo que crean que el Gobierno cumple, por miedo, su deber.

Cuando se limita á cumplirlo por la decisión honrada de su voluntad.

Ni más ni menos.

CRÓNICA EXTRANJERA

Centenario de Scribo

Aunque Scribo universalmente no sea reconocido como un genio dramático ni literario, sino únicamente como un hábil conecador de los resortes escénicos que dió á Francia gran número de obras, especialmente libretos de óperas, el mundo literario francés se prepara á la celebración de un centenario.

Scribo puede y debe ser considerado como el fundador del género de vaudeville.

Este literato nació en París el 21 de Diciembre de 1791, muriendo en la misma villa el 20 de Febrero de 1861.

Entre sus muchas producciones merecen recordarse los libretos de El profeta, los Hugonotes, La hebrea, El vaso de agua, etc.

La flauta encantada

El día 30 del pasado Septiembre, hizo un siglo que se representó por vez primera la última obra de Mozart, la Flauta encantada.

En Viena se ha celebrado esta fecha con una solemne representación en el teatro de la Opera. Apesar de que á Mozart solo le quedaban algunas semanas de vida cuando se estrenó su última obra, el gran maestro quiso dirigir por sí mismo la representación.

La Flauta encantada solo obtuvo un mediano éxito en sus primeras representaciones; pero el director del teatro Emmanuel Schikaneder, la sostuvo en el cartel hasta conseguir que el público fuera al teatro donde fue representada durante 30 noches consecutivas.

Los esfuerzos de Schikaneder se vieron coronados por el éxito y la Flauta encantada obtuvo 100 representaciones en Viena durante el primer año y más de 200 en el segundo (1795).

Este triunfo de la obra de Mozart no fué participado por él, pues murió dos meses después de su estreno, en la noche del 5 al 6 de Diciembre, habiendo recibido del empresario tan solo la cantidad de 100 ducados.

Muerte de un novelista ruso

Uno de los primeros novelistas rusos, Ivan Gontcharof, acaba de fallecer en Rusia.

Gontcharof nació en Simboisk, el 6 de Enero de 1813.

En 1853 publicó su primera novela, titulada Historia ordinaria, la que le proporcionó un gran triunfo, colocándole á la cabeza de los escritores rusos.

Todas sus obras están inspiradas en las escenas de la vida rusa, pudiendo considerarse como su obra maestra la novela Oblomof.

Viajeros régios

Gran número de personajes de las familias reinantes se encuentran en estos momentos de viaje.

Los duques de Leuchtenberg salieron de París para San Sebastián con el objeto de reunirse con el gran duque Wisnirod.

El gran duque Michailowitche y su señora, han regresado á Wiesbaden.

Las dos hijas y el hijo del gran duque de Mecklenburgo y sobrinos del duque Miguel de Rusia, han llegado á París.

La reina Natalia de Servia es esperada en París, y

Los reyes de Francia han llegado á San Petersburgo.

HUMORADAS

(IMITACIÓN DE CAMPOAMOR).

Nos vimos en la calle, nos miramos, ¡Y cuántas cosas ambos recordamos!

Los años implacables, Violante, ¡Q é han hecho de tu físico arrogante!

Tu ausencia no me aflige ni me apena; La estaba desahando, Filomena.

No digas que exagero ni que miento; Has conquistado Isá, á un regimiento.

Vendí mi corazón la muy traidora, Y me vendió también la cazadora.

¡Oh sol! en el invierno yo te admiro, Pero en verano... que te den un tiro.

LUIS CARMENA Y MILLAN.

LA VIDA POLITICA

Por el ministerio de la Guerra se ha hecho ya la distribución del crédito de los ocho millones de pesetas que se adjudicaban á dicho departamento en el presupuesto extraordinario formado con el anticipo que el Banco de España hizo al Gobierno al votarse el proyecto de ampliación de emisión y prórroga del privilegio.

Cuatro millones se destinan á la adquisición de material de Artillería; tres millones quinientos mil pesetas á la adquisición de material para el cuerpo de Ingenieros y las quinientas mil pesetas restantes á material de campaña de los servicios administrativos y sanitarios.

Al hecho de que el general D. Juan Salcedo visitara al señor ministro de la Guerra, se le ha concedido una importancia que realmente no tiene.

Fué puramente una visita de cortesía, y ni conferenciaron á solas, ni trataron asunto alguno de especial interés.

La crisis

Insisten los diarios de oposición en que la crisis está ya planteada, y con este motivo comienzan á barajar nombres y hacer todo género de combinaciones.

Los que así piensan olvidan sin duda que en el partido conservador no pueden ocurrir nunca esos graves problemas políticos, que tantos disgustos proporcionaron al jefe del partido liberal en la época que fué poder, y siempre que por la fuerza de las circunstancias se vió en la necesidad de realizar una combinación ministerial.

La autoridad del Sr. Cánovas, dentro de su partido, es acatada y respetada por todos.

Como presidente del Consejo y como jefe del partido conservador, á él toca resolver cuantas cuestiones políticas puedan presentarse á su paso por el Poder.

Íntil por tanto nos parece afirmar que carecen de todo fundamento cuantos rumores se propagan estos días apropiado de quién ha de ser el ministro que provoque la crisis.

La crisis no será provocada por ningún ministro, y en el caso de plantearse por quien correspondiera, evidentemente no lo hará antes de la venida de la corte á Madrid.

Después de esta fecha, y en el interregno que media hasta la apertura de las Cortes, el señor presidente del Consejo, que es el único que tiene autoridad para dirigir la política de su partido, será el encargado de decir lo que más convenga á los intereses del Gobierno, y estudiará atentamente la cuestión, de si, como es lo probable, el actual Gabinete debe presentarse á las Cortes en la forma como está hoy constituido, ó si teniendo en cuenta las circunstancias políticas del momento, pudiera hacerse precisa una combinación ministerial.

En buenos principios, no puede admitirse dentro del régimen constitucional, y tratándose de un partido bien disciplinado, que la iniciativa en los cambios de Gobierno correspondiera á otra persona que aquel que asume la responsabilidad de la dirección de los negocios públicos.

No hay, pues, ni puede haber nunca dificultades para el Sr. Cánovas en la resolución de las cuestiones de Gobierno que surjan, mientras se halle en el poder el partido conservador, ni hay motivos bastantes para suponer que había crisis antes de la apertura de las Cortes.

Con la cuestión de la crisis se relaciona la entrada de los reformistas en el partido conservador, suponiendo que de ella depende la mayor ó menor probabilidad de que dicho acto político se realice en plazo no lejano.

Nos parece preceptivo cuanto se diga respecto de esta cuestión.

Por el momento presente, sólo se puede afirmar con verdad, y sin temor de equivocarse, que la situación de los reformistas con relación al partido conservador no ha cambiado en lo más mínimo, siendo exactamente la misma que cuando se cerraron las Cortes.

Que la cuestión del tratado con Francia es de una importancia transcendental para nuestros intereses comerciales, es por demás evidente.

Pero es error manifestado el suponer que nuestras relaciones comerciales con otros países han de supeditarse en un todo á lo que resuelva la vecina República en relación con nuestro tratado de comercio.

Esta tarde, á las cuatro, se celebrará en la Presidencia el anunciado Consejo.

Oportunamente dimos cuenta á nuestros lectores de los asuntos que en él han de tratarse, todos ellos referentes á las cuestiones de Consuegra y Almería.

El Sr. Silvela llevará al Consejo una Real orden que ha redactado determinando las instrucciones á que ha de sujetarse la Comisaría regis, encargada de aplicar los fondos recogidos para el socorro de los pueblos inundados.

Esta mañana conferenciaron nuevamente sobre este particular los señores ministro de la Gobernación y comisario regis.

Hasta la hora de cerrar nuestra edición de provincias, no se han recibido en los centros oficiales, nuevos detalles de lo ocurrido en Melilla.

El telegrama recibido ayer en el ministerio de la Guerra, y en el que se da cuenta del hecho por el gobernador militar de Melilla, dice así:

«Melilla, 1.º (12 45 t.).—General gobernador á ministro Guerra. A las doce y media de la pasada noche un grupo de moros han molestado al fuerte Cabrerizas altas, contestándoles á sus fuegos por intervalos hasta la una y media, repitiendo el fuego de tres á tres y media.

Después de amanecer ordené que salieran algunas fuerzas en descubierta, sin encontrar nada digna de mención.

No han ocurrido bajas.

Me he enterado de la importancia que pueda tener este acto de los moros y me he convenido de que es un hecho aislado propio de los moros vecinos. Sin embargo, escribo al B. J. exigiéndole averigüe quienes son los culpables y su castigo inmediato.»

El hecho podrá no tener importancia según opina el nuevo gobernador militar de Melilla; pero esto no obstante urge que se procure cortar de una vez esas algaradas de los riffeños y esto no se consigue seguramente exigiendo al B. J. que castigue á los que él mismo teme.

El suicidio de Boulanger.

Hé aquí algunos nuevos detalles sobre la muerte del general que por tanto tiempo ocupó la atención de Francia y de Europa.

Cuatro obreros que se hallaban trabajando en el cementerio, vieron cruzar por sus alamedas á eso de las once y media de la mañana, al general Boulanger, quien se dirigió á la tumba de la señora de Bonnemain.

A poco más de las doce y media, los obreros oyeron la detonación de un arma de fuego, y dirigiéndose hacia el sitio de donde partió el disparo, vieron al general Boulanger herido en la cabeza.

El proyectil le había penetrado por la sien atravesándole el cráneo.

Avísado el director del cementerio, se personó en el lugar del suceso, quitando él mismo el arma de la orripada mano del general, ordenando que el cadáver fuera transportado al depósito del cementerio, desde el cual luego fué llevado á un hotel de la calle Montoyer.

Se dice que la madre del general, que desde hace algún tiempo vivía con él en Bruselas, tenía perdida la razón y se imaginaba que su hijo era todavía ministro de la Guerra.

Dos criados de la legación de Italia en Bélgica, que por casualidad se encontraban en el cementerio en el momento del suicidio, ayudaron á levantar el cadáver del general.

Todos los días á las cuatro de la tarde, el general iba al cementerio y depositaba un ramo ó una corona de flores sobre la tumba de la señora de Bonnemain; así es que llamó la atención que aquel día saliera á las diez de la mañana, y en coche, para ir al cementerio.

Había redactado su última voluntad, y hasta preparado algunos telegramas con indicación de las personas á quienes habían de dirigirse.

Se dice que una carta que pocos días antes había escrito al marido de su sobrina, había determinado el viaje de éste á Bruselas, donde se encontraba desde hacía ocho días.

El Sr. Alfredo du Teus, avisado por su mujer, sobrina del general, de la salida de éste, corrió inmediatamente al cementerio, con el fin de impedir el suicidio.

Es cierto que el señor du Teus logró encontrar al general, conversando con él cerca de un cuarto de hora.

Finalmente, el general, mirando el reloj, dijo: Es tiempo de ir á almorzar; déjame ir un momento cerca de la tumba.

El señor du Teus, no sospechando que iba á suceder, se alejó un momento.

Entonces el general se sentó delante del monumento, se quitó el sombrero, sacó el revólver y apoyó en el cañón sobre la sien derecha, se dió la muerte.

El señor du Teus y todo el personal del cementerio al oír el disparo corrieron al lugar del suceso, pero el general había muerto en el acto, teniendo los ojos inmóviles y solamente sus labios se movían un poco.

Ha sido necesario tomar muchas precauciones para comunicar la triste noticia á la madre del general, que tiene ochenta y seis años de edad.

La opinión de la prensa

La Lanterne opina que quizás la catástrofe no se deba al amor, sino únicamente á la liquidación de una quiebra por falta de activo.

Le Rappel consigna que Boulanger hace tiempo se había suicidado moralmente, y que el pistolazo que se dió en la cabeza no ha hecho más que rematarle.

Según Le Radical, Boulanger ha muerto, á los cincuenta y cinco años, como Romeo, por considerarse incapaz de sobrevivir á Julieta.

L'Intransigent publica un violento artículo de Enrique Rochefort, en el que, atacando al ministro del Interior, M. Constans, le dice que Boulanger es de esos muertos que resucitan.

La Justice cree que Boulanger tendrá ahora los sufragios de todas las mujeres, pero que los hombres que le admiraron, al verle morir de una manera vulgar, se considerarán humillados.

La Presse dice que Francia honrará al hombre que derramó su sangre por la patria, y, aunque en un momento pudo equivocarse, trabajó por la prosperidad de su país.

Le Gaulois estima que á muchos será simpático Boulanger por haber muerto de amor, y que, lo que la fe condena, encuentra un lugar en la piedad de las gentes.

(POR TELEGRAFO)

BRUSELAS, 1.º El entierro del cadáver del general Boulanger, se ha fijado definitivamente para el sábado, de acuerdo con los amigos del finado, que han acudido á esta capital. Son esperados otros muchos. La ceremonia revestirá un carácter puramente civil.

BRUSELAS, 1.º El testamento político de Boulanger se abrirá mañana en París. Aguardase con cierta impaciencia este documento.

publicando, el movimiento comercial del Brasil aumenta considerablemente, como lo demuestra el hecho de haber tenido grande incremento los ingresos de Aduanas.

China y Rusia

LONDRES, 2. The Standard publica hoy un despacho de Berlín diciendo que median activísimas negociaciones entre los representantes de China y los gabinetes de San Petersburgo.

ATENTADO CONTRA EL EMPERADOR DE AUSTRIA

(Por telégrafo.)

VIENA, 1.º

Según despachos de Reichenberg, á las doce de la noche última se han practicado, mediante minas, grandes agujeros de un metro de anchura en los estrados de los dos lados del viaducto que cruza el ferrocarril de Rosental.

El emperador de Austria había marchado á las cinco y media de la madrugada de hoy para Reichenberg. De todos los detalles conocidos hasta ahora, relativos á la excavación del puente sobre el ferrocarril, resulta que dicho suceso es completamente ajeno á toda idea de atentado, como lo demuestra el hecho de haber ocurrido la explosión una hora después del paso del tren regio por dicho puente.

El partido alemán prepara grandes manifestaciones al soberano de Austria, con objeto de explotar este incidente contra el partido teuche.

PARÍS, 2.

Los telegramas que se recibieron anoche respecto del supuesto atentado contra el emperador de Austria estaban bastante confusos.

De los despachos posteriormente recibidos resulta que la explosión en el viaducto del ferrocarril de Rosental se produjo á las doce de la noche y que el tren imperial no pasó por él hasta después del amanecer, cuando se habían podido reparar los pequeños desperfectos ocasionados por las bombas explosivas.

Los periódicos oficiosos de Viena insisten en que dicho acto criminal no iba dirigido contra la persona del emperador.

Paréceme deducirse más bien de los telegramas que á consecuencia de las rivalidades de los partidos, se ha pretendido producir una grande alarma para evitar el viaje del emperador á Reichenberg.

Hay, sin embargo, algo oscuro que no se aclarará hasta que se reciban detalles por correo, dadas las reservas que el telégrafo se ve obligado á guardar en Austria.—Fabra.

EL CHOQUE DE BURGOS

Los heridos

Signe muy bien de sus contusiones en una pierna y en los riñones, el marqués de Montesión. También ha mejorado mucho las dos hijas y las dos doncellas de la marquesa de Castro Serna. Esta última ha recuperado casi por completo la salud.

La marquesa de Montesión, padece ligera fiebre, su doncella está mejor. En el mismo caso se encuentran el ama de cría, Eclogia Ortiz y Felipa Larrea.

También están mejor el portugués D. José López, y el teniente de la Guardia civil señor Campa.

El sepelio de Cotton

Ayer se verificó su entierro. A la fúnebre ceremonia asistieron los diputados á Cortes señores Linares, duque de la Unión de Cuba, marqués de Castro Serna, otros titulos de Castilla, el capitán general interior, el gobernador civil, el alcaide, Junta de Colegio de abogados, presidente y fiscal de aquella audiencia, secretario del gobierno civil, jefe de Fomento, juez de instrucción, comisiones militares, del Ayuntamiento, de la Diputación provincial y una lucida representación de la prensa de Burgos.

Phillips Fletcher, al colocar el cadáver de Mr. Cotton en la tumba, leyó las oraciones de su ritual. Los eclesiásticos se desahucieron. La señora del pintor Seymour Lucas lloraba desoladamente en un rincón del cementerio.

Las cintas del féretro las llevaban dos ingleses y dos abogados del colegio de Burgos.

La hermana del difunto, hermosísima joven, ha dado las gracias á S. M. la Reina, por conducto del gobernador civil de Burgos, á causa del sentido pésame de nuestra augusta Soberana.

Anoche salieron para Londres los hermanos Cotton.

El maquinista Jaca

Según dicen á un colega, parece que de los informes dados á los ingenieros de la Compañía del Norte, respecto á la muerte del desgraciado maquinista Jaca, se desprende que aquélla no le fué producida por la palanca ni el regulador, sino que lo fué por el girlo de la máquina del tren expreso, ó sea por el pequeño aparato que tienen todas las máquinas en su parte delantera, que sirve para abrirlas cuando se limpian.

El Sr. Jaca, observando que á pesar de los esfuerzos que hacía con el alfiler para llamar la atención de sus compañeros, éstos no se apercebían, y después de volver la palanca en dirección contraria y cerrar el regulador, se abalanzó por el estribo de la máquina hasta su parte delantera, donde cogió el farol encarnado que ésta llevaba, moviéndolo en todas direcciones con gran rapidez para llamar más la atención de los maquinistas del expreso. Estando en esta operación, el tren contrario se echó encima, siendo cogido entre las dos máquinas.

Se ha visto que la máquina por la parte donde el Sr. Jaca hacía las señales con el farol, estaba cubierta de sangre, no estándole el lugar que ocupan ordinariamente los maquinistas.

Como se ve, todo esto enaltece más el valor temerario, el heroísmo y la abnegación de aquel mártir de su deber.

Los últimos momentos del Sr. Jaca fueron conmovedores por todo extremo. Todas las niñas que le hicieron los empleados de la Compañía y el médico que llevaba un botiquín para que se dejase reconocer fueron útiles; el señor Jaca no hizo más que preguntar por si viaje-

ros que en tren conducía se habían salvado, y añadió que él, como ya dijimos oportunamente, moría contento con tal de que á sus viajeros no les hubiese pasado nada. Esta agonia duró cuatro horas.

El hecho de encontrar al Sr. Jaca con la mano alzada se explica, sabiendo que fué aplastado en el momento que tenía el farol en alto.

El fogonero, gravemente herido, no ha podido declarar.

En estas noticias hay algo inexacto y es natural procediendo de donde proceden.

El Sr. Jaca, después de recibir el terrible golpe no volvió á hablar. Estaba sin sentido. Se le curó, no por un médico de la Compañía, sino por el Sr. Robina, y en cuanto á botiquín, no hubo allí ninguno de la Compañía, hasta que era inútil que lo hubiera.

CONSUEGRA Y ALMERIA

(Por telégrafo.)

Faltan herramientas.—Obreros.—¿Se acabará el dinero?—A pagar.—150 reales!

MADRID, 1.º (9.10 n.)

Los ingenieros militares que trabajan en Consuegra en el descombramiento y construcción de un puente provisional, no adelantan en sus trabajos todo lo que fuera de desear, porque se encuentran sin herramientas al efecto.

Los obreros que á diario trabajan en el descombramiento llegan á mil.

Lo que más urge es que se celebre inmediatamente pública subasta para el descombramiento, pues se teme falten fondos para ello al Municipio.

Empiezan á aparecer palpables los abusos cometidos por los especuladores.

Muchos pueblos que en los primeros momentos habían enviado á Consuegra provisiones de viveres, incondicionalmente empiezan ahora á presentar las cuentas importe de los mismos.

También hay algún empleado de baja categoría, que ha tenido el tupé de pedir dietas á razón de 50 reales diarios por sus servicios en Consuegra.—M. r.

Varias noticias

Ayer se repartieron más de seiscientos prendas de ropa entre 70 familias, y se han entregado 75 pesetas para los tres héroes de la noche de la catástrofe.

El agradecimiento que sienten hacia la prensa de Madrid los pueblos perjudicados, tanto en Consuegra como en Almería es notorio en todas las manifestaciones que hacen.

El Ayuntamiento de Consuegra ha acordado ayer tarde por unanimidad dar las gracias á la prensa por su comportamiento desinteresado en estas terribles circunstancias.

SUSCRIPCION NACIONAL

para remediar las desgracias ocasionadas por las inundaciones.

Table with 2 columns: Name and Amount. Includes Suma anterior (623.592.44), Personal de la división de ferrocarriles del Norte (523.53), Guillermo Herb de Plozheim (107.50), D. Miguel de Vergara (50), El segundo regimiento de Artillería de cuerpo de Ejército (349.25), D. G. L. M. (50), La Intendencia militar de Castilla la Nueva (940.86), El Ayuntamiento de Valdeolmillos (30), El Ayuntamiento de Valdeolmillos (25), Señores jefes y oficiales del regimiento de Saboya, núm. 6, por el desmenu de un día de sus haberes (501.73), Señores jefes y oficiales de Artillería del cuarto regimiento de cuerpo de Ejército, por descuento de un día de haber (337.75), Señores sargentos de Artillería del cuarto regimiento de cuerpo de Ejército, por descuento de un día de haber (18), El Ayuntamiento de la Olmeda de la Cebolla (30), El Ayuntamiento de La Hiruela (10).

Se deduce de la partida núm. 76, Gaceta del 21 de Septiembre último, donativo del excelentísimo Sr. D. Antonio María Fabié, ministro de Ultramar, por estar incluida en la que con el número 2 figura en relación publicada el día 15 del mismo mes..... 1.000

SUMA..... 625.592.06

NOTA. Continúa abierta la suscripción en la Caja del Banco de España y en las sucursales del mismo en provincias.

LA UNIVERSIDAD DE VALLADOLID

Su historia.—El edificio.—El 1.º de Octubre.—Apertura del curso académico.—Discurso del doctor D. Vicente Sagarra.—Reparto de premios.—Dos futuras doctoras.—La concurrencia.

Valladolid 1.º de Octubre.

Mientras que Castilla sufrió el ominoso yugo que le impusiera la invasión árabe, no pensó en otra cosa que en recobrar su apoteada libertad é independencia.

Logradas éstas felizmente, á fuerza de sangrientos sacrificios, sus reyes y los hombres pensadores debieron consagrar sus primeros desvelos á la educación literaria de sus hijos, estableciendo estudios privados bajo la dirección de los pocos que apartados del ruido de las armas, conservaban conocimientos científicos, llegando sus estudios á tal grado de profundidad y perfección en Valladolid, que el Rey D. Alfonso XI no vaciló en interponer su mediación poderosa, con la cantidad de Clemente VI para que los decrretos generales y con fuero universitario, gracia que le fué otorgada desde Avignon en 30 de Julio de 1346, en atención, como dice la Bula, á lo numeroso y escogido de la población y á que había en ella, desde lo antiguo un estudio floreciente, aunque particular, del que habían salido varones insignes en letras.

Desde tan remota época las ciencias fijaron en esta capital su residencia, y aquí se cundieron los que, ávidos de los conocimientos del saber humano, á ellas consagraron sus desvelos.

Las asignaturas que comprende la enseñanza de esta Universidad son: las que corresponden á las secciones de filosofía y letras y de ciencias, una y otra hasta el grado de bachiller; la facultad de Derecho en sus tres secciones: civil, canónica y administrativa; la del Notariado, y la de Medicina y Cirujía hasta el grado de licenciado.

El edificio en que se dan la mayor parte de estas enseñanzas se encuentra en la plazuela de

Santa María, en cuyo centro se levanta la estatua del inmortale autor del Quijote, y en su parte material se compone de una sólida fachada de piedras aunque no del mejor gusto, decorada con 14 estatuas que representan las ciencias que en ella se cursan y á los Reyes D. Alfonso VIII, D. Alfonso XI, D. Juan I y D. Enrique III.

Dos desahogados patios, en cuya planta baja existen una hermosa capilla dedicada á San Juan Evangelista, con un solo altar, de orden corintio; doce cátedras, tres gabinetes de física, química é historia natural.

En la planta superior se halla una buena sala de cláustros, tapizada de terciopelo carmesí, lo mismo que la mesa presidencial y los asientos, y adornada con los retratos de los Reyes de España, desde Felipe V hasta el Rey D. Alfonso XII; una biblioteca que contiene unos 12.000 volúmenes, el archivo, despacho y gabinete del señor rector, en el que se ven los retratos de S. M. la Reina y de los cardenales hijos de esta escuela, D. Fray Juan de Torquemada, don Francisco Gardoqui y D. Manuel Joaquín Tarazona, y la secretaría.

Pertenecen también al edificio un reloj de torre y cuadrante con el observatorio astronómico.

La Universidad vallisoletana es una de las que de más justa fama gozan, y de su claustro han formado parte sabios doctores, como de sus aulas han salido muchos y muy distinguidos alumnos que han ocupado altos puestos y desempeñado papel importante en la política y en todas las ramas del saber humano.

Es el 1.º de Octubre la fecha señalada de antiguo para la inauguración de los cursos académicos en todas las universidades del reino, y hoy se ha celebrado en la de esta capital tan solemne ceremonia, con la pompa y brillantez que requiere un acto de importancia tanta.

Presidiendo el rector D. Manuel López Gómez, senador del reino, que tenía á su derecha al alcalde, D. Francisco de las Moras, y á su izquierda al general de brigada, Sr. Boleña, en representación del capitán general del distrito, con asistencia de todos los académicos, de comisiones de la Audiencia, de la Diputación provincial, del Ayuntamiento, del Colegio de abogados, de la Real Academia de Medicina, del arzobispado, del obispo Catedral, del cuerpo de Sanidad Militar, del colegio de Agustinos Filipinos, de la Compañía de Jesús y otras varias, de representantes de la prensa, alumnos premiados y numeroso público, ha comenzado la ceremonia de apertura del curso académico de 1891-92, á las doce en punto.

Al distinguido é ilustrísimo catedrático de la Facultad de Medicina, Dr. D. Vicente Sagarra Lascaín, ha correspondido leer este año el discurso que se acostumbra en estos actos, y el cual ha versado sobre el interesante tema: «Influencia que en los progresos de la Medicina ha ejercido el estudio y conocimiento de los infinitamente pequeños, llamados también organismos microscópicos, microbios y bacterias.»

Este tema ha sido desarrollado por el doctor Sagarra con gran brillantez erudición y suma elegancia y facilidad de lenguaje.

Setenta y tres páginas impresas comprende la disertación del Sr. Sagarra, en la que demuestra los adelantos que para la fisiología, la higiene y la terapéutica ha aportado la reciente bacteriología.

Para ello en un primer capítulo se ocupa de la demostración de la naturaleza bacteriana de las enfermedades infecciosas ó simóticas. En otro capítulo se ocupa de los adelantos y transformaciones que la doctrina del microbismo ha hecho sufrir á la patología en sus aspectos fundamentales: la etiología, la patogenia el diagnóstico y el pronóstico.

En otro capítulo hace una serie de consideraciones relativas á los adelantos que en la higiene moderna han introducido los estudios microscópicos de las bacterias.

En el último capítulo anota el doctor Sagarra lo que la terapéutica ha ganado en la parte médica como en la quirúrgica con la introducción de los estudios bacteriológicos.

Y, por último, termina su discurso con una elocuente alocución dirigida á los alumnos de la Universidad vallisoletana, alocución que por su importancia vamos á transcribir á continuación, á pesar de hacer más extenso de este modo este ya largo trabajo.

«He llegado, Excmo. é Ilmo. Sr.—dice el doctor Sagarra,—al término de mi trabajo, lamentando haber ocupado tanto tiempo vuestra atención y la del ilustrado concurso que me escuchó, no con el deleite y la emoción grata que suelen acompañar á los asuntos de verdadero gusto literario, sino con el cansancio del árido relato de hechos minuciosos poco á propósito para dar á esta solemnidad su brillantez y esplendor acostumbrados.

«Pero si no se subleme ni aun ameno el tema que acabo de someter á vuestra consideración, por fallarle el alio y compostura con que deben adornarse estos obsequios ofrecidos en holocausto á nuestro anual convite, he llegado á concebir la esperanza, aunque parezca presunción excesiva por mi parte, de que este mi modestísimo trabajo, á pesar de sus muchas deficiencias, podrá tal vez despertar, no el entusiasmo, pero sí la simpatía vuestra y la de los jóvenes escolar que me oyen, y esto basta para calmar mis inquietudes.

«Quédame, sin embargo, una que me mortifica, y es la de saber si habré tenido la fortuna de llevar á vuestro ánimo el convencimiento de mis creencias; pero sea favorable ó adverso vuestro fallo, á él le someto tales cuales son y tales como sinceramente las expuse.

«Y ahora, para terminar, permitidme dirija mi palabra á los jóvenes alumnos de esta querida Universidad vallisoletana, de la cual todos somos hijos y á la que todos amamos igualmente.

«Cuando hayais tenido la fortuna, mis queridos alumnos, de terminar vuestros estudios respetivos y os halléis en el pleno uso de vuestros derechos profesionales, no echéis en olvido las sanas enseñanzas que la bacteriología ha prestado á la medicina en general, y á la higiene y á la terapéutica en particular, pues cualquiera que sea la esfera á que el destino os conduzca, el recuerdo de dichas enseñanzas, no solo será útil en provecho de vosotros mismos, sino también en el de vuestros semejantes.

«Ejercéis la medicina y os halláis frente á frente de esos procesos morbosos que con tanta frecuencia provocan los microbios? No contéis como hasta aquí cruzados de brazos, esperando de los esfuerzos espontáneos de la Naturaleza la curación de un mal contra el que podéis luchar muy ventajosamente con las poderosas armas de la antisepsia moderna.

«Os lleva el destino, en fin, al Municipio á la Provincia ó al Estado? Pues tened presente también estas enseñanzas nacidas del estudio de los hechos, y en consecuencia, proveed á los establecimientos públicos, como se hace en otras partes, ya sea en Casas de Socorros, Hospicios, Hospitales, Maternidades ó Clínicas, de los medios necesarios de desinfección y de los modernos agentes de antisepsia, reconocidos como buenos, y estad seguros que con esto habréis hecho un gran servicio humanitario.»

El discurso del Dr. Sagarra ha sido muy aplaudido y unánimemente elogiado.

Procedió acto continuo al reparto de premios á los alumnos que los han obtenido en el anterior curso académico. Primero recibieron sus diplomas los alumnos de la facultad de Derecho y del Notariado; después los de la facultad de Medicina; luego los del Instituto; y, por último, los de la Escuela de Comercio.

Entre los alumnos laureados figuran dos bellísimas señoritas que cursan con gran aprovechamiento la carrera de Derecho la una y la de Medicina la otra, y que podrán realizar muy en breve sus naturales encantos con las respectivas mucetas rojas y amarilla de doctoras.

El acto ha resultado brillantísimo y en extremo concurrido, viéndose en el Paraninfo, que ofrecía aspecto magnífico á muchas distinguidas damas y bellas señoritas de la buena sociedad vallisoletana, onyas elegantes toilette y los vistosos colores de las togas de los catedráticos, formaban admirable y hermoso conjunto.

Una banda militar ha amenizado la ceremonia, ejecutando escogidas composiciones.

La apertura del nuevo curso ha sido, pues, digna de la fama de esta Universidad y de las tradiciones de este pueblo.

A. FEBRER Y MÓN.

GACETA

La de hoy contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:

Presidencia.—Real decreto nombrando ministro tado del Tribunal de Cuentas del Reino, á D. José González Blanco.

Gobernación.—Real decreto concediendo los honores de jefe superior de Administración civil, libros de gastos, á D. Fidel Galmayo, jefe del Negociado de primera clase del cuerpo de Teógrafos.

NOTICIAS

Reparados los desperfectos que el pasado temporal ocasionó en las líneas férreas del Mediodía, se restableció el servicio ordinario de trenes el día 3 del corriente, ó sea á partir de las doce de la noche del 2 al 3, en la forma que á continuación se indica:

Línea de Madrid á Alicante. Trenes de viajeros.—Descendentes.—El día 3 saldrán de Madrid á su hora los trenes 3, 6, 8, 10 y 23.—En el mismo día 3 se suprimirá el tren provisto al núm. 8. El día 5 se restablecerá el expreso núm. 92.

Ascendentes.—El día 3 seguirán su marcha á Madrid los trenes 1, 7, 9 y 21. En el mismo día 3 se formará á su hora en Aranjuez el tren 3 y se suprimirá el tren provisional número 11. El día 6 se restablecerá el expreso 91.

Ramal de Castillejo á Toledo. Trenes de viajeros.—El día 3 podrán salir de Castillejo á su hora los ascendentes 60 y 62. El día 3 podrán salir de Toledo á su hora los descendentes 59 y 61.

Línea de Badajoz. Trenes de viajeros descendentes.—El día 3 saldrán de Dehesas á su hora los trenes 52, 54 y 56. En el mismo día 3 se suprimirán los trenes provisionales L y O.

Ascendentes.—El día 2 se suprimirá en Manzanares el tren provisional M. El día 3 se suprimirá en Manzanares el tren provisional P, y seguirá efectuándose como anteriormente los trenes 81 y 83.

Ramal de Manzanares á Ciudad Real. Trenes de viajeros descendentes.—El día 3 se suprimirán los trenes provisionales L y O, y seguirá efectuándose como anteriormente los trenes 82 y 84.

Ascendentes.—El día 2 se suprimirá en Manzanares el tren provisional M. El día 3 se suprimirá en Manzanares el tren provisional P, y seguirá efectuándose como anteriormente los trenes 81 y 83.

El distinguido director de orquesta D. Tomás Reig, autor de varias zarzuelas, ha fallecido en Santander.

El juez deano de los municipales de Madrid, Sr. Fonseca, ha dictado auto, inhibiéndose á favor del juez de Centro D. Buenaventura Muñoz, en el conocimiento de la causa instruida con motivo de la revista habida días pasados entre el juez municipal del distrito de la Inclusa Sr. Campo Yagüe y el secretario del mismo juzgado Sr. García (D. Eduardo).

El Boletín Eclesiástico de esta diócesis publica la convocatoria para proveer por concurso las parroquias vacantes.

El plazo concedido para las solicitudes es de cuarenta días.

Lamentable suceso.

Entre doce y doce y media de la mañana de ayer se presentó en la delegación de Hacienda de Guadalajara un sujeto de sesenta y ocho años de edad, llamado Pedro San Martín, empleado que fué en la citada delegación durante dieciocho años con el sueldo anual de 1.000 pesetas.

Este sujeto fué declarado cesante hace un mes, y desde entonces vivía en la última miseria y sin recursos con que atender á las necesidades más parentías de su vida.

A la hora que hemos dicho entró San Martín en el despacho del Sr. Braña, interventor de Hacienda, y sin que mediara entre ambos discusión alguna, el primero sacó un revolver de reglamento disparando un tiro contra el interventor, que resultó herido gravemente, debiendo su salvación á que el proyectil tropezó en su dentadura postiza, y desviando la dirección fué á alojarse en la lengua, de donde se ha extraído la bala.

Pedro San Martín disparó otros cuatro tiros más, y atraídos por las detonaciones accidieron al despacho, teatro del suceso, varios empleados, entre ellos el delegado Sr. Morales de Sotro y un portero, quienes detuvieron al agresor encontrándole en un bolsillo otro revolver también cargado.

Inmediatamente se presentaron en la delegación el gobernador, el juez y el teniente fiscal.

El suceso ha sido muy sentido en Guadalajara, pues el Sr. Braña goza en aquella provincia de generales simpatías.

Huelga

Los canteros de Madrid se declararon en huelga, á petición de los que trabajaban en las obras de la Bolsa, que fueron los primeros que abandonaron sus tareas, fundados en que se-

gún estaba convenido con los patronos para el trabajo desde 1.º de Octubre á 1.º de Marzo, debían ser ocho y no nueve, durante el verano.

Esta madrugada una comisión ha visitado al gobernador civil, señor marqués de Viana, quien ha expuesto sus razones para no dar, solicitando de la primera autoridad provincial, los apoyos para hacer valer sus derechos.

El señor marqués de Viana contestó que trataría de complacerlos en todo lo que fuera posible dentro de sus atribuciones, pero que los obreros salieron altamente satisfechos, acogida que les dispensó el gobernador.

Hasta los últimos días del presente se inaugurará el curso de 1891-92 en la cátedra de Jurisprudencia.

El discurso de apertura está á cargo del Sr. Puigecerver quien se comparó de la obra en general, deteniéndose especialmente en el punto relativo á la responsabilidad de los patronos en los accidentes del trabajo.

Ha llegado á Madrid el capitán general del departamento de Ferrol Sr. Topete.

El general Topete no volverá á ocupar el mando, porque á últimos de este mes pasará en la escuela de reserva por haber cumplido la edad reglamentaria.

El alcalde de Balaguer (Lérida) ha denunciado al Ayuntamiento del bieno anterior el delito de falsificación de documentos.

Ayer se reunió el Consejo de la Marina celebrando á la apertura de los pliegos correspondientes para el suministro de 1.456 toneladas de carbón para el buque «Liamón Martín» con destino á las cubiertas blindadas de los cruceros «Albatros» y «Albatros» que se construyen en los astilleros de San Sebastián.

Dos han sido las proposiciones presentadas por la sociedad «Altos Hornos» de Bayona de la casa Duró y compañía «La Vía» de la Coruña.

Los ingenieros navales estudiaron las proposiciones para acordar la adjudicación de la obra.

La Audiencia de lo criminal de Córdoba mandó abrir nuevamente el sumario con motivo del alvario asesinado de Maricao, perpetrado en un tren procedente de Sevilla hace pocos meses, en virtud del cual culpa que dedujo la Audiencia de Maricao, pues hay sospechas de que el propio por este concepto tuviera participación en el asesinato.

El partido liberal asturiano de Avilés, que anoche con un banquete al ex ministro Boscarrá.

Un perro modelo. Refiere un periódico portugués que un señor de Villarreal, teniendo que recibir á un amigo en un pueblo inmediato, montado en un caballo, se acompañó de su perro. Recibió el dinero en billetes de 500, dentro de una cartera. Los guardó en el bolsillo de la chaqueta, empujando el caballo á su casa. Aquejado por la sed, cogió un camión y satisfizo la necesidad en un momento del mismo. De allí á poco notó que el camión mostraba inquietud, atravesándose el caballo y tratando de impedir que se fuera.

Desesperado de conseguirlo, se arrojó al suelo y lo mordió. El Labrador entonces, cuando el perro estaba atacado al timón del revolver y descorrajo un timón, que quedó ensangrentado en la carretera. De regreso á su casa, notó que el camión había perdido la cartera, que contenía los 1.000 duros en billetes. Inmediatamente desanduvo el camino, y en su terminación al ver junto á la fuente un perro, que estaba echado sobre la caña, el Labrador cogió en brazos al perro, que «Arrogante», lo condujo con gran calma, donde con solícito esmero ha sido encontrado ya bueno de su salud.

En el sur de California y no lejos de San Bernardino, se ha hecho un descubrimiento singular como inesperado; en las montañas de aquella región salvaje y desierta se ha encontrado... minas de miel.

Dichas montañas están llenas de pacapas y profundas, de un efecto curioso, de las abejas tenían su domicilio hace mucho tiempo, y cuyos nidos están de penales de miel, de muchos pies de altura, ennegrecidos por el tiempo. Cerca de ellos, los panales son más recientes y se destilan una excelente miel.

A la entrada de las grutas, los panales han colocado puertas con agujeros por donde entran y salen las abejas, si bien dichas puertas están cerradas con fuertes corchales para evitar que cualquiera extraiga miel.

TEATROS

Kermesse.—Como estaba anunciado, celebró anoche en el teatro de la Alhambra, organizada á beneficio de las víctimas de las inundaciones.

El salón estaba decorado con flores, y rebaba los palcos, convertidos en pasadizos donde se veían multitud de objetos.

El escenario se había transformado en un precioso jardín. En él se situaron las víctimas de Consuegra y Almería.

La concurrencia no muy numerosa. Algunas parejas, aunque muy pocas, bailaron al baile.

La fiesta terminó á hora avanzada de madrugada.

Zarzuela.—Adriana Angot, operadora años no se representaba en Madrid, obra puesta en escena anoche en esta obra debut de la primera tiple Srta. Doña Drizque.

La obra gustó mucho y fué muy aplaudida, debutante que tuvo que repetir los dos primeros actos y el dueto del tercer acto.

También se distinguió notablemente el Sr. Batlle.

El teatro completamente lleno.

Princesa.—El jueves próximo se representará en este teatro la inauguración de la temporada, poniéndose en escena la obra de Sardou, titulada «El rey de los reyes».

Circo de Parish.—A continuación de la lista de la compañía de zarzuelas de actuar en el Circo de la Plaza del Baño próxima temporada.

Maestros directores y concertadores: García Catalá y D. Luis Arnedo.

Primeras tiples: Doña Angela Nadal, Concepción Valero. Primera tiple cómica: Doña Carolina. Segundas tiples: Doña Mercedes García, Doña Isabel Villar y Doña Carmen García.

Características: Doña Amalia Sabater y doña Gilda Pascos.
Primer tenor: D. Rodrigo Montano.
Primer barítono: D. Joaquín Vázquez.
Primer bajo: D. Daniel Banquillas.—Primer tenor cómico: D. Luis Senla.—Otro barítono: D. Luis Mendizábal.—Otro bajo: D. Andrés López.—Segundos bajos: D. Aurelio Borruel y D. Ant. no Dorado.
Partiquinos: doña Rita Alonso, doña María González, doña Luisa Sarras; D. Antonio Miguel, D. Francisco Romero y D. Gonzalo Maizquez.
Primer apuntador: D. Evaristo Benavides.—Segundo id., D. Gregorio Díaz.
Representante de la empresa: D. Ingenio Bermúdez.
Director de escena: D. Rafael María Liern.

Jai-Alai.—Mañana sábado, a las cuatro menos un cuarto de la tarde, se jugará un partido de pelota a certa entre los célebres jugadores Trim y Tandilero, contra Portal y Muchacho.

Plaza de Toros.—Pasado mañana se verificará la primera corrida de abono de la segunda temporada.
Mazzantini, Espartero y Guerra, lidiarán toros de D. Anastasio Martín.

Alhambra.—Mañana sábado se verificará la inauguración de la temporada en el teatro de la Alhambra, poniéndose en escena las aplaudidas zarzuelas *¡Pero cómo está Madrid!*, *Bianca ó Negra* y *La tela de Araña*, para debut de la primera tripla, señora Folgado.
 Son muchos los pedidos de localidades para esta función.
 Las butacas sólo cuestan 0'50 por sección.

LA TARDE DE HOY

EL DESCARRILAMIENTO DE HOY

Por noticias recibidas en Madrid, se sabe que ha ocurrido un nuevo descarrilamiento en la estación de Jadraque, sin que afortunadamente hayan ocurrido desgracias personales.
 Parece que el tren que ha descarrilado era de mercancías.
 Como se ve, continúa la racha de siniestros ferroviarios, haciendo todo presumir que haya alguna fuerza superior que obliga a las Compañías a cometer desaciertos a diario.

Madrid municipal

A las cuatro menos diez ha dado hoy principio la sesión, bajo la presidencia del Sr. San Pedro. Aprobada el acta de la sesión anterior, se dió cuenta de los asuntos de oficio.
 Se concede un mes de prórroga a la licencia que disfruta el Sr. Rubio Acevedo y se concede otro al Sr. Fernández Soler.
 Se aprueban sin discusión varios dictámenes de las secciones segunda, sexta y séptima, quedando sobre la mesa, a petición del señor Castañé, uno de pensión a un cabo de consumos.
 El Sr. Escobar defiende la instancia de un ayudante del laboratorio químico municipal, en la que pide un año de licencia sin sueldo. La conteste el Sr. Núñez Samper, interviene varios concejales y se aprueba la concesión de la licencia.
 Se acuerda retirar la concedida para la prolongación de la calle de Mira al Río hasta la del Peño, y se aprueba un crédito para la adquisición de instrumentos de arquitectura, y varios dictámenes de escaso interés presentados por las comisiones séptima y décima.
 El Sr. Noguera denuncia abusos en el Matorero, contestándole el Sr. Sánchez (D. Simón).
 El Sr. Noguera al rectificar anuncia que en la sesión próxima presentará una proposición pidiendo que informe expediente en averiguación de dichos abusos.
 Interviene el Sr. Figueroa Torres, diciendo

que el funcionario a quien aludió el Sr. Noguera, fué declarado cesante por falta de asistencia.

El Sr. Arcas pide que se pague lo que adeuda a las farmacias que suministran medicamentos a la beneficencia.

Pregunta en qué estado se encuentra el expediente de apertura de una carbonera en la calle de Alcalá Galiano.

El presidente contesta que se pagará esa deuda en cuanto haya fondos, y que el expediente está en trámite.
 Termina la sesión a las cinco y veinte minutos.

El guardia de consumos 293, Javier Coronado, hizo esta madrugada algunos disparos a unos matuteros que trataban de introducir fraudulentamente varios pellejos de vino y aceite. Ha resultado herido levemente en una pierna Joaquín Azuar.

En el puerto de Cádiz ha fundado el crucero de guerra *Isla de Cuba*.

Faustino Martínez fué mordido en el paseo de las Acacias por un perro, que le produjo una herida de pronóstico reservado, de la cual fué curado en la Casa de Socorro.

El matador de toros Rafael Molina ha recibido hoy un telegrama del diestro Cara Acha, en el que dice que el puntazo sufrido en la corrida del lunes en Sevilla es leve, y que sigue mejorando.

Hace notar además que el telegrama está escrito por él mismo.

El señor ministro de la Gobernación cree exagerado el telegrama de Consuegra publicado por un periódico de la mañana, anunciando que se están demoliendo unas 400 casas; pero si resultara cierto algo de esto, los dueños de las citadas fincas quedarían excluidos de la tutela de la Comisaría regia en lo que se refiere a la reedificación.

La ronda de vigilancia a las órdenes del señor Almería, ha prestado los siguientes servicios durante el mes de Septiembre: Detenidos, 31 epadistas; 45 tomadores, 20 descuidados; 6 reclamados por el juzgado; 4 macheros; 8 timadores y 3 saltadores.

El maquinista del ferrocarril del Mediodía, Angel Alcón, se cayó esta mañana del tender de la máquina núm. 90, produciéndose fuertes contusiones, de las cuales fué curado en la estación, pasando luego a su domicilio.

Comisionado por el gobierno francés ha llegado a Madrid Mr. Riche para estudiar en España todo lo que a vinos y su fabricación se refiere.
 Su visita no tiene carácter oficial.

Dentro de breves días quedará abierto al público el Seminario de Comillas, cuya obra se ha realizado, en cumplimiento de una de las disposiciones consignadas en la última voluntad del primer marqués de Comillas.

La obra del Seminario de Comillas era una necesidad, sentida por la Juventud católica, y pobre de nuestra patria, que de hoy en adelante, y gracias a los nobles sentimientos de tan ilustre filántropo, cuenta con un asilo más, donde recibir culto a la ciencia y a la religión.

Jai-Alai.

El partido jugado esta tarde en el frontón de la calle de Alfonso XII ha carecido de interés. Viqueedi y Berceiztegui han ganado a Orbeago y Sarasa que han quedado en 44 tantos. Los novios por los primeros.

NOTAS FINALES

No ha recibido aún el Gobierno a estas fechas ninguna nueva noticia relativa al *complot* de San Martín de Provensals.

Ni las ha recibido ni las espera con impaciencia, entre otras muchas causas—cuya enumeración sería muy difícil,—porque no ocaeda, aunque los periódicos de oposición aspiren a pretender que las gentes creen que cree el Gobierno lo contrario, importancia alguna al asunto.

Se trataba, según parece, de una sociedad de timadores, en que entraron, por candidez algnos ilusos inocentes, que preparaban un tumulto breve, de consecuencias escasas, aunque acaso dolorosas, para justificar sus perversas maniobras.

Por fortuna, y gracias a la previsión de las autoridades, el tumulto no ha llegado a estallar, más no por ello habría puesto las instituciones ni la sociedad en peligro.

No se tienen en ningún centro oficial noticias nuevas acerca de los temores supuestos de alteración del orden en Barcelona, que tan comentado ha sido, sin que para tales comentarios no exista el motivo más ligero.

Es de todo punto incierto el que se vigile allí a ningún militar de los que ejercen mando directo sobre tropas, pues el Gobierno tiene absoluto confianza en todas ellas, y no cree en ninguna de las especies que propagen los aficionados a sacar partido de todo para abultar los hechos y turbar la tranquilidad pública con temores infundados.

El relevo de la guarnición de Barcelona ya dijimos días pasados a qué obedeció, y hoy lo repetiremos. Se funda en una disposición del ministerio de la Guerra dada en tiempo del general Chinchilla, y por consiguiente, huelga y es absurdo todo cuanto sobre este punto se divague.

Esta tarde ha llevado el Sr. Isasa al Consejo de ministros, para su aprobación, un proyecto completo de todas las obras de reparación que será necesario practicar en Consuegra para remediar la actual situación del pueblo.

Al presentar este proyecto ha dado cuenta el Sr. Isasa de los servicios prestados en aquel pueblo por el Sr. Castell, y de las medidas sanitarias adoptadas para evitar allí epidemias.

Respecto al incidente ocurrido en Melilla con los moros, sabido es que no puede tener importancia alguna, pues no es fácil evitar estos sucesos que ocurren desde muy antiguo, dado que, en ocasiones, las diferencias personales entre moros y soldados, ocasionan un disparo, muchos veces al aire, de cualquiera de aquellos cafres a quienes no se puede pedir mesura en su conducta, y esto es todo.

Nuestra apreciación está confirmada con el telegrama que en otro lugar de este número publicamos.

A la hora de cerrar nuestra edición, siete y media de la noche, continuaban reunidos en Consejo los ministros de la Corona.

ULTIMOS TELEGRAMAS

INTERIOR

SAN SEBASTIÁN, 2 (4 t.)

Sr. Clave Ford.

Ha pasado en el *sub-expreso*, con dirección a Madrid, el embajador de Inglaterra en España, sir Clave-Ford.

Los moros y Melilla.

El incidente ocurrido con ocasión de la agresión estéril de los moros a nuestra plaza de Melilla se considera aquí como una cuestión de centrabando.

El duque de Tetuán.

El señor ministro de Estado, duque de Tetuán, ha tomado medidas a fin de evitar eficazmente que se reproduzcan estos hechos, y ha pedido por manera enérgica, el castigo de los culpables.—M.

EXTERIOR

Huelga

NUYVA YORK, 2.

Un despacho de Pittsburgo anuncia que diez

mil obreros de las minas y empleados del ferrocarril se han declarado en huelga.

Noticias mercantiles

PARIS, 2

La concurrencia en nuestros mercados de cereales es casi nula, pues el buen tiempo reciente permite a los agricultores consagrarse exclusivamente a los trabajos del campo.

Por esta circunstancia las transacciones están muy encalmadas.
 Los trigos del país han tenido una baja de 25 a 50 céntimos; pero esta baja resulta sólo nominal, por razón de las escasísimas operaciones que se hacen.

Los precios extremos para los trigos blancos son de 26 a 27 50 francos y los rojos de 24 50 a 25 50.

Los trigos extranjeros se cotizan: Nueva Zelanda, a 24 francos; San Luis, a 24 25, y California, a 25, los 100 kilos.
 En harinas siguen los mismos precios de 60 a 64 francos el saco de 150 kilos.

Segue grave

PARIS, 2.

A pesar de la mejoría que experimentó la Reina de Rumania, su estado sigue inspirando inquietud.

Discurso en perspectiva

PARIS, 2.

Pasado mañana se espera un nuevo discurso del ministro de Negocios Extranjeros señor Ribot.

Será más económico que político, y es probable que aborde la cuestión arancelaria.

El tifus.

PARIS, 2.

El tifus se ha presentado con bastante intensidad en algunas ciudades del Este de Francia, particularmente en Nancy.

Conferencia importante.

PARIS, 2.

Aunque los periódicos italianos niegan importancia política a la entrevista de los reyes de Italia y Rumania, se asegura que en ella se ha tratado seriamente del apoyo que la triple alianza prestará en determinadas circunstancias a Rumania.

Noticias bursátiles

PARIS, 2.

La Bolsa presenta hoy mejor aspecto.
 El 3 por 100 francés ha ganado 20 céntimos, produciendo un movimiento de alza en los demás valores.

El 4 por 100 exterior español que cerró ayer a 71 83 con cupón había subido hoy a la una y media de la tarde a 71 81.

Aquí no se ha dado importancia a los sucesos de Melilla.

En cambio se concedió alguna importancia al rumor del descubrimiento de un nuevo *complot* en Barcelona, rumor que circuló ayer; pero al que se presta hoy escasa atención en vista de los despachos de España.

Temores.

LONDRES, 2.

Según las últimas noticias de los Estados Unidos, se teme que las huelgas de mineros de Pittsburgo se propaguen a varias fabricas.
 La cuestión social vuelve a preocupar allí, advirtiéndose que los socialistas ganan extraordinario ascendente en los grandes centros industriales, siendo su organización cada vez más vasta y completa.

Atentado contra el Emperador de Austria

A última hora nos transmite la *Agencia Fabra* el siguiente telegrama:

VIENA, 2.

No cabe duda que el atentado contra el emperador es obra de los anarquistas.
 Aquí se hacen preparativos para el recibimiento entusiasta que se hará al emperador a su llegada.

CULTOS

Santos de mañana sábado. Santa Cándida martir, y San Genaro abad.

Jubiléo de las Cuarenta Horas.—En la iglesia de San Francisco el Grande.

Visitas de la Corte de María.—Nuestra Señora del Buen Consejo en San Isidro, ó la de las Escuelas Pías en San Antón.

BOLSA

FONDOS PUBLICOS.—ULTIMA HORA

	Del 1.	Del 2.
Deuda perp. a 4 por 100 interior	75 75	75 75
Idem en títulos pequeños	76 80	75 05
Idem fin de mes	76 40	76 60
Exterior	77 05	77 80
Títulos pequeños	78 70	77 10
Amortizable	88 15	88 25
Títulos pequeños	88 35	88 50
Billetes hipotecarios de Cuba, emisión de 1886	105 80	105 75
Obligaciones de 500 pesetas al 5 por 100		
C. Arrendataria de Tabacos		
Cédulas Banco Hipotecario al 5 por 100		
Idem al 4 por 100		
Banco de España	413 00	400 00
Banco de Castilla		

CAMBIOS

París, a ocho días vista
 8 60 | 8 50 || Londres, a 60 días vista | | |
| Londres, a tres meses fecha | | |

Bolsín.

Madrid: Contado, 75 77.—Fin de mes, 75 92.—Próximo, 76 90.—Amortizable, 88 25.—Cubas, 105 75.—Barcelona: interior, 75 85.—Exterior, 77 17.—París, 71 85.—Banco, 000 00.

Bolsas extranjeras:

PARIS 2.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español, último precio, 71 53.
 LONDRES, 2.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 70 12.—Fabra.

Temperatura

A las 7 de la mañana 18 grados sobre 0, a las 12 27 idem a las 5 de la tarde 24 idem.
 El barómetro indica buen tiempo.

Se vende una casa con cuadra, corral y palomar; renta 20 pesetas mensuales sita en el inmediato Tetuán, calle de Manuella (Castillejos).
 Razón calle de Monteleón, núm. 4, principal, izquierda, Madrid.

Espectáculos para mañana

COMEDIA.—A las 8 y 1/2.—Mi secretario y yo.—La escala de la Vida.

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—Adriana Angot. APOLLO.—A las 8 1/2.—El toque de rancho.—La fuente de los milagros.—La leyenda del moro.—El Monaguillo.

LARA.—A las 8 1/2.—Las inquietas.—Los hugonotes.—Segundo acto de la misma.—El Sr. Conde.

ESLAYA.—9.—Carrizo.—Los cuatro estacioneros.—El proceso del can-can.—Segundo acto. ALHAMBRA.—9.—¡Pero cómo está Madrid!—La tela de araña.—Segundo acto.—Blanca ó negra.

ROMEA.—No se permite fijar carteles.—Un jio mil demonios.—Château Margaux.—Niña Peneha.

CIRCO DE COLON.—A las 9.—Ultima semana de la hermosa Geraldine, sin rival en el mundo, las intrépidas gimnastas hermanas Leopolds, la pantomima acrobática y otros números de verdadera atracción.

Establecimiento tipográfico de J. Garcia Costanilla de los Angeles, 3.

Aproximaco: escuchadme... ¿Os acordais de vuestra estancia en la corte del rey Luis de Francia?

—Me acuerdo, señora—respondió Vasconcellos.

—Erais desgraciado, señor; yo... ¡oh! ¡yo era muy feliz... Os vi, y dejé de serlo, porque os amé... No me interrumpais, señor... Para volver a veros vine a Portugal. ¡Qué me importaba un tronó! Yo creía ¡qué locura! yo creía haber leído vuestro amor en una sola de vuestras miradas; esperaba... Señor, yo sola he sido quien ha envenenado mi vida, ¡pero la lo he hecho por vos!

Vasconcellos se arrojó y se cubrió el rostro con sus manos.

La reina había hablado con voz firme, pero baja y como sofocada, su rostro expresaba la calma de la desesperación.

—Ha venido—añadió—y en vez de los homenajes prometidos, he hallado el insulto y el desdén; yo, cuya vida no había sido más que una larga fiesta, me he habituado a las lágrimas; he deseado la soledad a fin de poder elevar mis plegarias a Dios; pero me han arrastrado a mí, mujer y reina, en medio de las repugnantes orgías que un loco celebra con sus criados; y nadie se ha presentado a consolarme, a defenderme.

—¡Señora—exclamó Vasconcellos—tened piedad de mí.

—¡Piedad de vos!—replicó la reina—en efecto, algunas veces he tenido lástima de vos porque me amais: hace mucho tiempo que lo sé.

—¡Señor!...—exclamó Vasconcellos.

—¡Oh! Puedo hablaros así, dijo Isabel con triste sonrisa: me amais, lo sé; pero también sé que hay delante de vos un obstáculo insuperable, un obstáculo misterioso, para mí, pero invencible que no podéis, que no debéis acaso salvar... Vasconcellos, no es verdad que creiais hablaros muy oculto cuando velabais por mí desde lej s, en la sombra, cuando tomabais para llenar un deber las mismas precauciones que se toman para cometer un crimen? Pero yo os veis, os advinaba, y si no me he muerto en medio de esa corte vergonzosa, ha sido porque os tenía cerca de mí, porque quería vivir para daros gracias algún día

y decirnos antes de dejar para siempre el mundo: «Os he amado, D. Simón, os amo, y estad seguro que si alguna vez deo de amaros no amaré más que a Dios.»

Vasconcellos se puso la mano sobre su corazón y lanzó un sordo gemido.

Isabel no se había equivocado: Simón la amaba con toda la violencia de una pasión sin cesar combatida: era un amor sin objeto, una adoración sin esperanza, un culto.

En aquel momento hubiera dado o gustoso su vida por hacerla feliz, pero las palabras le quemaban el corazón; padecía, y hubiera querido huir.

—Señora—murmuró juntando las manos—gracias, gracias, ¡pero tened compasión de mí! No sabeis la cadena que me ata. Me he consagrado en cuerpo y alma al servicio del rey, señora, y vos sois la reina.

Isabel se levantó.

—No soy la esposa del rey—dijo con naturalidad.

No se ruborizó al pronunciar estas palabras, ni siquiera bajó los ojos; pero había en su gesto y en su voz una dignidad tranquila y noble que bien podía sustituir a lo poco graciosa postura, geroglífico extravagante con que pintores y poetas han acostumbrado a representar el pudor.

Vasconcellos se levantó también, y no se cuidó de disimular su profunda admiración.

—Yo soy—continuó Isabel, aquí como en Versalles, hoy como entonces, Mlle. de Saboya Nemours.

—¡Es posible!—exclamó Vasconcellos.

Isabel le presentó su mano, y él la besó con frenesí.

—Y ahora—añadió—alejaos D. Simón; mi mano y mi corazón es vuestro, pero mi vida es de Dios. En el silencio de un claustro quiero orar por vos, que habeis sido mi ángel bueno y mi gémo malo.

Recobrando Isabel su continente de reina, mostro con un gesto la puerta a Vasconcellos.

Este, sin saber lo que le pasaba, permaneció un instante inmóvil en vez de obedecer. Alargó los brazos y medio dobló la rodilla como si fuera a prosternarse. Pero en aquel momento la lámpara, próxima a extinguirse,

Isabel dió un paso hacia atrás, y levantando de pronto su cabeza con orgullo—dijo:

—Señor—sois un cobarde.—Si Dios me hubiera dado un hombre por esposo, no le pediría vuestra vida, pero a fin de que fudrais tratado según vuestros méritos el verdugo os azotaría por las calles de Lisboa.

Al pronunciar estas palabras se retiró lentamente.

—Conde—dijo el rey—te ha dejado más fer de lo que eres.

—Y V. M. es ultrajado públicamente—respondió Castelmelhor ocultando bajo un aire jovialmente el ardor de su resentimiento.

—¡Tú!... ¡azotado... por el verdugo!... ¡es gracioso!

—¡i Dios le hubiera dado un hombre por esposo!—murmuró Castelmelhor.

—¡Maldito Dios! ¡Es verdad! ¡ha dicho eso!

—exclamó el rey:—¡yo soy un hombre!... ¡voto a Cribas! Si, soy un hombre, v... ¡desgraciada de ella!... ¡que me la traigan!

XXIV

ISABEL DE SABOYA-NEMOURS

Y como todo el mundo permaneciera inmóvil—repitió el rey con más cólera:

—Que me la traigan—os digo—que la traigan aquí al instante:

de Austria y Mazarino, su primer ministro.

Al decir de algunos autores, el nombre de la *Fronde* se debe a un juego de muchachos, que divididos en partidarios se apedreaban en los fosos de París, y cuando se veían atacados por la policía se juntaban y hacían causa común para apedrearla. Monglat da el nombre de *Fronde* la siguiente explicación, que parece acercarse más a la verdad, y no deja de ser curiosa. «Habis, dice en los fosos de París cuadrillas de muchachos que se apedreaban con bombas. El parlamento dió un decreto prohibiendo este ejercicio, y un día que se hallaba reunido para deliberar, como hablara un presidente en sentido favorable a los deseos de la corte, su hijo, que era consejero—replicó—Cuando me toque mi turno apedrearé (fronderé) la opinión de mi padre.» Desde entonces se llamaron los adversarios de la corte *frondeurs*.

(N. del T.)

AVISOS ÚTILES

Telegramas detenidos.—Valencia.—Leonardo Calvo, Alcalá, 17 duplicado, segundo.—La Unión.—Celestino Martínez, fonda Nacional.—Vigo.—Marcos Pérez, sin señas.—Córdoba.—Enrique Tojas, R. al 124.—Almadén.—Manuel Terro-

SE PUEDE MUY BIEN COMPRAR

EN LA ANTIGUA Y ACREDITADA LAMPISTERIA DE MARIN por la economía de sus precios y el gran surtido que presenta en lámparas y batería de cocina. Latas de excelente petróleo, sin olor, á domicilio. Taller de composturas. 12, Plaza de Herradores, 12.

DENTICINA INFALIBLE

Lo saben las madres. Ni un niño se muere de la dentición, pues lo salva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desencanja. Una caja, 12 reales, que remite por 14 el Sr. Fernández Izquierdo, Madrid, Sacramento, 2, botica, y plaza de la Villa, 4, por mayor, y en todas las boticas y droguerías de España. Rechazad los plagios.

SALES DE FUENTE-PIEDRA

Depósito por mayor y menor: calle de las Conchas, núm. 4. SAL ORDINARIA Pesetas SAL MOLIDA Pesetas Quintal castellano..... 5 Quintal castellano..... 7 Arroba..... 1.30 Arroba..... 2 2 kilogramos..... 0.25 2 kilogramos..... 0.35 1 kilogramo..... 0.15 1 kilogramo..... 0.20 Paquetes de medio kilogramo..... 0.10 CONCHAS, 4. CONCHAS, 4. CONCHAS, 4

ACADEMIA MODELO

Preparatoria para ingreso en lucrativos destinos del Estado y particulares, de Contabilidad mercantil y Francés. Clases especiales para el Banco de España y Ferrocarriles. Profesores titulares. Honorarios módicos.—Madera, 10, principal.

PIANOS FRITSCH

Fabricante de pianos á mano y de manubrio; compostura y sintonización. Se encarga de sintonización y reparación en provincias. Talleres: barrio del Pacífico, Villa Valerua, teléfono 1.102. Despacho: 17, Mayor, bazar de corbatas.

Se admiten esquelas de defunciones hasta las tres de la tarde.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.—En esta sección se admiten anuncios, dirigiéndose á la Administración por el correo ó personalmente, á 50 céntimos de peseta línea.

Van en la tercera plana antes de la cotización de Bolsa

REPRESENTANTES

Se nombran en todos los puntos para un Banco Agrícola, las pectoras, con 5.000 pesetas de sueldo.

Se coloca y se da dinero en toda España, con selo al Director, s. Nor kua, Hita, 6 principal, Madrid.

TERRENOS A PLAZOS

Se venden en lotes ó por solares, Plaza de Toros, Madrid, desde dos reales por Informe: Fritsch, fábrica de pianos; Villa Valerua; Antigua Huerta del Cura, barrio del Pacífico, teléfono 1.102; AVISOS, 17, Mayor, bazar de corbatas.

Venta de Hotel sin cocheras: Claudio Coello, 90.—En el mismo Informarán.

Baratura en sillería y muebles.—Buesonero Romanos, 3, tienda.

Se venden cochas de todas clases. Saltonso X, núm. 5.

CHOCOLATES Y CAFES DE LA COMPAÑIA COLONIAL TAPIOCA, TES 37 RECOMPENSAS INDUSTRIALES Depósito general: CALLE MAYOR, 18 Y 20 MADRID

SE VENDEN cuatro magníficas puertas vidrieras para portada, con lunas de gran tamaño de una pieza. Darán razón, 49, FUENCARRAL, 49

EL AGUILA GRAN BAZAR DE ROPAS HECHAS Trajes tricot, patent y vicuña, 25, 30, 35, 40, 42,50, 50, 60 y 70 pesetas. Sacos rasos y gabanes, diferentes géneros, de 20, 25, 30, 35 hasta 50 pesetas. Capas, de 42,50, 52,50, 75, 87,50, 100, 112,50 y 125 pesetas. Géneros para confeccionar á medida, en clases y perfiles. Especialidad en capas, batas y demás prendas de abrigo. Togas, de 75, 100 y 125 pesetas. PRECIO FIJO

49, FUENCARRAL, 49 Camas inglesas. Gamas del país. Colchones de muelles. Colchones tapizados. Esta casa es la primera y única en su clase. NO TIENE SUCURSALES FUENCARRAL, 49 CENTRO LINGÜISTICO Idiomas, Traducciones, etc. Plaza del Angel, 12, 3.º doha.

LA CASA MATIAS LOPEZ Madrid.—Escorial fabrica siempre las mismas excelentes clases de chocolate que tanta predilección gozan entre las personas de buen gusto. Pídanse siempre estos chocolates, que se encuentran en todos los comercios de ultramarinos de España. ESTÁN PREMIADOS CON 36 MEDALLAS CAFÉS, TÉS, DULCES Oficinas: Palma Alta, 8 DEPOSITO CENTRAL: MONTERA, 25

BODEGA Vinos de Huelva, Caballero de Gracia, núm. 37. Especialidad «San Cristobal Extra». Blanco para las ostras, mejor que Sauterne y Rhin, á 2 pesetas 50 céntimos con casco. GUANOS Ó ABONOS MINERALES de la Compañía Agrícola y Silvana de Fuente Piedra. Medalla de oro en las Exposiciones Universales de París y de Barcelona. Gran diploma de honor en Londres. Se remiten gratis cartillas y prospectos. Precios libras de todo gasto de porte para el abrador, hasta todo estación de ferrocarril y puerto. No hay agricultura posible sin abonar las tierras. Exito grandísimo en todos los terrenos de España. Dirección: MADRID, PREGIADOS, 35.

CAFES, TES, TAPIOCA DE MATIAS LOPEZ Madrid.—Escorial. Exigir la verdadera marca.

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA DE BARCELONA Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico. Tres salidas mensuales; el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander. Línea de Colón.—Combinación para el Pacífico, al N. y S. de Panamá y servicio á Cuba y Méjico, con trasbordo en Puerto-Rico. Un viaje mensual, saliendo de Vigo el 12, para Puerto-Rico, Costa Firme y Colón. Línea de Filipinas.—Extensión á Ilo-Ilo y Cebú, y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa oriental de Africa, India, China, Conchinchina y Japon. Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada 4 viernes, á partir del 10 de Enero de 1890, y de Manila cada 4 martes, á partir del 7 de Enero de 1890. Línea de Buenos Aires.—Un viaje cada mes para Montevideo, y Buenos Aires, saliendo de Cádiz, á partir del 1.º de Enero de 1890 Línea de Fernando Poo.—Con escalas en las Palmas, Río de Oro, Dakar y Monrovia. Un viaje cada tres meses, saliendo de Cádiz. Servicio de Africa.—Línea de Marruecos.—Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Malaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán. Servicio de Tánger.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger, los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados. Estos vapores admiten carga, con las condiciones más favorables, pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques. AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía expide pasajes y admite carga para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. Para más informes en Barcelona: La Compañía Trasatlántica, y Sres. Ripoll y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz: Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid: Agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol, 10.—Santander: Sres. Angel Pérez y Compañía.—Coruña: D. E. Da Guardia.—Vigo: D. Antonio López de Neira.—Cartagena: Sres. Bosch, hermanos.—Valencia: Sres. Dart y Compañía.—Malaga: D. Luis Duarte.

ro de sus servicios, á causa de Ascanio Macarone, á quien había hecho capitán de los fanfarrones ó caballeros, y el cual mostraba una adhesión sin límites á S. S. Así que el primero á quien fué á buscar al separarse del rey fué al paduano. Este recibió orden de escoger diez fanfarrones entre los menos escrupulosos; estos diez hombres debían apostarse á la noche en la calle de la Concepción, donde se halla el convento de este nombre, y al cual acostumbraba á ir la reina á cumplir sus deberes religiosos. Según hemos dicho, era víspera de Navidad, y la reina había dispuesto ir aquella noche á la misa de Gallo. Castelmeilhor, que tenía un interés vivísimo en alejar de la corte á aquella princesa, aprovechó sin vacilar aquella ocasión de comenzar la ejecución del plan que debía proporcionarle el logro de sus deseos. Macarone era hombre de orden, é hizo que le repitieran por dos veces sus instrucciones á fin de penetrarse bien del papel que iba á representar, y el cual consistía en trasladar la reina á la fortaleza de Soure, en la provincia de Tras-os-Montes. La reina, que descansaba en la pureza de su conciencia, y que necesitaba aquel día más que nunca de los consuelos de la religión, salió del palacio á las doce de la noche, y se dirigió en coche al convento de la Concepción. Luego que acabó de rezar sus oraciones volvió á subir al coche, y al ruido que hicieron las ruedas, diez hombres que ocupaban el medio de las calles se fueron á ocultar en las sombras de las casas. El coche siguió avanzando. —¡A ella, muchachos, á ella!—dijo Macarone á media voz. Los diez caballeros del Firmamento se lanzaron á las cabezas de los caballos, y Macarone alargó la cabeza y miró hacia el interior del carruaje. —Muy ilustre señora—dijo haciendo un saludo ridículamente político—tengo el honoroso encargo de conducirlos á vuestra casa de campo. ¡Desearía partir sola, ó queerais conservar la compañía de esas dos encantadoras señori-

tas que veo sentadas delante de vos, y de las cuales me declaro sumiso servidor! La reina quiso preguntar á sus camaristas lo que significaba aquel extraño discurso, pero no tuvo tiempo. Un hombre velaba por ella, y este hombre tenía sin duda inteligencias secretas en la posada de los caballeros del Firmamento. Al terminar Macarone su arenga con otro saludo tan político como el primero, se oyeron pasos de caballo al otro extremo de la calle. —¡En marcha!—gritó el paduano cambiando repentinamente de tono. —¡Quién sois? ¡A donde me conducis?—dijo la reina. Los caballeros se habían aproximado rápidamente; no venían más que dos, lo cual tranquilizó á Macarone; pero uno de los dos ginetes, que oprimía los lomos de un brioso alazan andaluz, se asemejaba al gigante Goliat, lo cual hizo reflexionar al mismo Macarone. —¿Qué significa esto?—preguntó con tono imperioso el otro ginete, cuyo rico uniforme brillaba á la luz de las antorchas de los criados de la reina. ¡Pícaros! ¡por qué deteneis este coche? —Su compañero, que llevaba una librea de color oscuro, nada dijo; pero desenvainó una que tenía vara y media de largo. Al oír la reina la voz del primer ginete no pudo menos de estremecerse—asomó la cabeza por la portezuela, y se quedó como en éxtasis. —Seguid vuestro camino, señor—respondió el paduano—y no os mezcléis en los asuntos de los demás. El ginete no contestó, pero le volvió la mano á su costado, desenvainó su espada, metió espuelas á su caballo, pasó por delante de Ascanio y atacó al grueso de la emboscada. El ginete que le acompañaba no se quedó atrás: por cinco ó seis veces levantó su pesada espada, después de lo cual la envainó, porque no quedaban ya enemigos á quienes combatir. Quedóse el paduano solo y haciéndose el mortecino para tratar de saber con quién se las había; pero como el gigante hubiese hecho ademán de extrínjirlo bajo los pies de su caballo, nuestro pobre amigo, á riesgo de hacer

avergonzarse en sus sepulcros á sus gloriosos ascendientes, puso en los pies polvorosa. Luego que los dos ginetes se vieron solos en el campo de batalla, el criado se separó un lado, y el amo se aproximó á la portezuela. —Señora;—dijo—no podeis volver al palacio del rey. Acaso no os flareis de un desconocido. —Oí conozer, señor—contestó la reina—cuya voz temblaba de emoción. Enseguida—añadió en tono tan bajo que se necesitaba todo el silencio de aquella noche solitaria para que se pudieran oír sus palabras. —Me fio de vos más que de ningún otro en este mundo, D. Simón de Vasconcellos. Este hizo una inclinación de cabeza en señal de agradecimiento, y dijo: —En ese caso, dignese V. M. seguirme. Por esta noche os daré la hospitalidad que puede ofrecer un pobre hidalgo, y mañana tendreis un retiro, sobre el cual velará una protección poderosa y terrible. Echó á andar el coche escoltado por Vasconcellos y Baltasar, y pronto pudo la reina aparecerse en el zaguan del palacio de Souza. —Hace mucho tiempo—dijo Vasconcellos con tristeza—que nadie habita esta casa que lleva el nombre de mis padres. Mi hermano vive en un magnífico palacio y yo me oculto en una humilde morada. Entrad, señora: tengo derecho para decir que esta casa es un asilo de lealtad, porque ha visto quince generaciones de Souza, y Castelmeilhor no ha puesto los pies en ella desde que lo mancharon con el nombre de favorito. Isabel bajó del coche y atravesó apoyada en el brazo de Vasconcellos el patio, cuyas anchas losas se ocultaban bajo la yerba. Iba temblando, y su respiración era penosa y oprimida. Vasconcellos marchaba con paso firme y grave, y al llegar al último escalón de la gradería se detuvo y dijo: —Señora, si V. M. me lo permite, le haré los honores de la casa, si no me queda más que el umbral á fin de velar hasta el día. —¡Venid!—murmuró la reina. Pasaron el umbral y atravesaron una larga hilera de piezas antes de llegar al salón donde

en otro tiempo hemos visto á la familia de Souza reunida. Nada había cambiado, todo estaba como otras veces: los retratos de sus antepasados, el sillón blasonado donde se sentaba la difunta condesa, y el sitial de ébano en que apoyaba la cabeza de Cadaval sus blancas espaldas. Vasconcellos se pasó la mano por la frente como para ahuyentar recuerdos que la atormentaban demasiado. Abrió una puerta y dejó ver una pieza adornada con muebles antiguos y de una riqueza extremada, en la cual había una cama cuadrada, de pabellón, y cuyas cortinas de terciopelo carmesí ostentaban bordada en oro la cruz de Braganza. —En tiempos en que el escudo de Souza estaba limpio de toda mancha, dijo, han dormido reyes en este retiro. El será por esta noche la cámara de V. M. ... Dormid, señora, yo velaré vuestro sueño. Hizo una reverencia y dió un paso hacia la puerta para abandonar el salón. —¡Q uedaos!—dijo la reina. Vasconcellos se puso pálido, pero obedeció al punto. —Señoras, añadió la reina dirigiéndose á sus camaristas que la habían seguido, dejados. Las dos portuguesas se retiraron, quedando solos la reina y Vasconcellos. No había en el salón más que una lámpara encendida. Su débil luz hacía apenas visibles las tinieblas, y dejaba en la escuridad los retratos colgados en las paredes y las sombrías esculturas del artesonado. Velase solamente brillar aquí y allí en la sombra un espejo de embutidos; los cristales vislados de una araña, ó el oro terso de un escudo. La reina estaba de pie al lado de la puerta de la alcoba, y Vasconcellos se había quedado enmedio del salón con la cabeza inclinada y los ojos fijos en el suelo. Por un instante estuvo la reina indecisa; su seno se levantaba en ondulaciones precipitadas, y sus mejillas, alternativamente blancas ó purpúreas, cambiaban rápidamente de color pero se repuso pronto, levantó su frente y miró de hito en hito á Vasconcellos. —Señor—dijo—¡queréis darme una silla!...